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Перспективы

Если мы 
конструктора 
на инженерной 
графике 
обучаем, 
как конус 
соединить 
с цилиндром, 
но не даем ему 
возможности 
спроектировать 
реальную 
деталь, толку от 
теории не будет.

 Ольга КОЛЕСОВА

 Даже самый известный вуз, по-
жалуй, не в силах подготовить 
толкового инженера в одиночку - 
здесь требуется живая связь с ре-
альным сектором экономики. И 
потому второе дыхание обретает 
знаменитая физтеховская систе-
ма подготовки кадров для науки. 
Работа, начиная с 3-го курса, в 
настоящих академических лабо-
раториях помогла вырасти не од-
ному поколению ученых в Ново-
сибирске, Томске, Красноярске, 
Москве. Сегодня приходит оче-
редь инженеров - по инициативе 
Новосибирского государствен-
ного технического университе-
та и Ассоциации выпускников 
НГТУ-НЭТИ на новосибирских 
предприятиях создаются студен-
ческие конструкторские бюро. 
Впрочем, по мнению ректора Но-
восибирского государственного 
технического университета док-
тора технических наук Анатолия 
Батаева, начинать с треть его кур-
са поздно. 

Не жалеть первокурсника
- В первую очередь универси-
тет должен обеспечить связь со 
школой. А современные школы в 

последние годы обучения вклю-
чают все ресурсы, чтобы стар-
шеклассники не только освоили 
обязательную программу, но и 
участвовали в различных про-
фессиональных соревнованиях, 
делали доклады на конферен-
циях, готовили индивидуальные 
проекты. Словом, работали над 
портфолио для поступления в 
университет. Но, поступив в уни-
верситет, первокурсник часто 
слышит: «Берись за учебу! Про-
грамма очень сложная, осваивай 
математику и физику, а к проект-
ной и научной работе мы тебя на 
третьем курсе подключим». И это 
в корне неправильно, наша «жа-
лость» к новоиспеченным сту-
дентам негативно сказывается на 
образовательном процессе, - счи-
тает профессор Батаев. - В резуль-
тате абитуриент с горящими гла-
зами превращается в скучающего 
студента, который начинает уси-
ленно заниматься спортом или 
подрабатывать мерчандайзером, 
потому что в школе ему было ин-
тереснее.

Чтобы исправить ситуацию, в 
НГТУ разработали курс «Основы 
проектной деятельности», обя-
зательный для первокурсников 
и второкурсников. Сейчас закан-
чивается третий семестр, по его 

итогам дисциплина будет модер-
низирована.

- Наступают благодатные вре-
мена, когда востребованы специ-
альности, связанные с проекти-
рованием, - самолетостроение, 
машиностроение, радиотехника, 
электроника. Хорошие инжене-
ры нужны всюду, - продолжает 
Анатолий Андреевич. - Но не по-
боюсь напомнить избитую исти-
ну: если мы конструктора на ин-
женерной графике обучаем, как 
конус соединить с цилиндром, но 
не даем ему возможности спро-
ектировать реальную деталь,  
толку от теории не будет. По мо-
ему глубокому убеждению, все 
курсовые и дипломные проекты 
должны быть связаны с практи-
кой. Мы не изобретаем ничего 
нового: такая система прекрасно 
работала еще в годы моей учебы 
в НЭТИ. А если осознанно вклю-
чим студентов в решение прак-
тических задач,  подтолкнем к та-
кой работе и старшее поколение. 
Когда на кафедре, факультете или 
предприятии-партнере работает 
студенческое КБ, преподаватели 
не могут остаться в стороне.

Вовлеченным в проектную дея-
тельность студентам в НГТУ ока-
зывают всестороннюю помощь, 
к их услугам бизнес-инкубаторы 

и прекрасно оснащенный про-
изводственный корпус Кали-
нинского отделения вуза, где со 
временем планируется открыть 
региональный молодежный тех-
нопарк, в котором будут работать 
уже сотни студентов.

Но это на базе университета. А в 
чем преимущества студенческих 
КБ, размещенных прямо на тер-
ритории предприятия? 

Чтобы понять это, надо по-
сетить холдинг «РиМ» - научно-
производственное объединение 
«Радио и микроэлектроника», 
ставшее ядром образованного в 
2019 году в Новосибирской обла-
сти кластера «Цифровая энерге-
тика». Возглавляет НПО Евгений 
Букреев, закончивший факуль-
тет электронной техники НЭТИ в 
1970 году.

Найти своего студента
Надо сказать, связей с альма-
матер Евгений Валерьевич не 
прерывает, недаром на предпри-
ятиях НПО «РиМ» работают сотни 
выпускников НГТУ-НЭТИ. Вместе 
с техническим университетом 
компания «РиМ» создала три 
специализированных лабора-
тории для разработки перспек-
тивных направлений в области 
приборостроения. Результат со-
трудничества -  получено свыше 
20 патентов, НПО «РиМ» спроек-
тировало и внедрило в серийное 
производство десятки прибо-
ров, некоторые не имеют анало-
гов не только в России, но и за 
рубежом.

Буквально в первые годы рабо-
ты Е.Букреев и его коллеги помог-
ли решить значимую для энерге-
тиков проблему:

 - В 1993 году мы занялись интел-
лектуальными приборами учета 
электроэнергии, - рассказывает 
Евгений Валерьевич. - Выпуска-
ем относительно дорогую, но 
при этом массовую продукцию. В 
частном секторе всегда были мас-
штабные «нетехнические потери» 
- исчезало до 70% поставляемой 
электроэнергии (проще говоря, ее 
воровали). И мы стали первыми в 
России разработчиками и произ-
водителями приборов, которые 
обеспечили защиту от несанкци-
онированного доступа. И остава-
лись единственными в течение 
10 лет. Наши счетчики оказались 
настолько удобными в эксплуата-
ции, что сегодня их устанавливают 
по всей стране. НПО «РиМ» вхо-
дит в тройку российских лидеров 
по производству таких приборов 
учета. Нам удалось нащупать в 
энергетической системе и другие 
проблемные точки, и фирма благо-
даря этому встала на ноги. Мы вы-
росли в настоящий холдинг: НПО 
«РиМ» объединяет 16 средних и 
малых компаний в Новосибирске, 
Рязани и Казахстане, среди них 
- уникальная группа инженеров-
разработчиков. Недавно я удивил 
и порадовал ректора НГТУ, отве-
тив на его вопрос, какие специ-
алисты нам нужны: «Все, которых  
выпускает университет». 

- Это объясняется просто, - рас-
шифровывает свой ответ Букре-
ев, - мы производим готовые про-
дукты, приходится часто менять 
конструкцию приборов, нужны 
конструкторы и разработчики 
литьевых форм. Соответствен-
но, нужны и электронщики-схе-
мотехники, и программисты, и 
технические писатели, и рекла-
мисты, и специалисты по серти-
фикации. Когда-то основатель на-
шей кафедры Александр Фомич 
Городецкий на мою претензию, 
что нас не так готовят, сказал: 
«Мы вас учим для того, чтобы вы 
могли себе найти применение в 
любой отрасли». И до сих пор мы 

Учение с вовлечением
Будущих инженеров приобщают к реальной экономике  
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Реальные проекты будут обеспечивать 
студентам и профессиональный рост, 
и зарплату. К тому же автоматически решается 
вопрос с будущим трудоустройством.

не до конца понимаем друг друга 
с заведующими кафедр, которые 
готовят универсальных, но не 
знакомых с проблемами пред-
приятий, выпускающих иннова-
ционную продукцию, специали-
стов. Раньше молодого инженера 
«старички», то есть закончившие 
вуз два-три года назад специали-
сты, «доводили до ума» за пару 
лет. Сегодня непрерывная цепоч-
ка подготовки на производстве 
оборвалась: разные поколения 
инженеров говорят на разных 
языках, к тому же рынок специ-
алистов советских времен иссяк 
лет 10-15 назад - ушли на пенсию. 
И мы вспомнили старый опыт: 
при всех крупных новосибирских 
предприятиях имелись отрас-
левые СКБ и институты, которые 
готовили кадры для себя в со-
трудничестве с НЭТИ. Несколько 
лет назад, когда у НПО «РиМ» по-
явилось достаточно площадей, 
мы решили создать студенческое 
КБ. Набираем студентов со 2-го и 
3-го курсов, они учатся и одно-
временно участвуют с нашими 
специалистами в перспективных 
разработках, чтобы после полу-
чения диплома выйти на работу 
именно в то подразделение, с ко-
торым сотрудничали, готовыми 
специалистами на знакомые раз-
работки. Специально под наши 
задачи в НГТУ не готовят, да и мы 
лекций никому не читаем. Предо-
ставляем направление работ, а 
дальше наступает время самооб-
разования: изучай литературу и 
доучивайся на предприятии. Сту-
денты у нас работали и раньше, 
например, сегодняшний руково-
дитель студенческого КБ Стани-
слав Пономарев пришел в «РиМ» 
на 3-м курсе, без отрыва от про-
изводства закончил бакалавриат, 
магистратуру, теперь учится в 
аспирантуре, тем временем сде-
лал для предприятия несколько 
хороших разработок. 

- Ключевая задача и основное 
направление работы нашего КБ 
- разработка приборов для циф-
ровизации электрических сетей 
среднего класса напряжения, - 
вступает в разговор С.Пономарев. 
- Это распределительные сети, 
которые активно используются в 
пригородах и сельской местно-
сти. Исторически сложилось так, 
что в России приборы учета и ком-
мутационное оборудование для 
сетей в 6-10 кВ никто централи-
зованно не делал. И «РиМ» решил 
занять эту нишу. В таких сетях бы-
вают перебои электроснабжения, 
в борьбе с которыми и помогают 
цифровые технологии. Например, 
мы разрабатываем программ-
ное обеспечение для устройств, 
которые автоматически отклю-
чают аварийные участки сети 
секционирования - реклоузеров, 
управляемых цифровых разъеди-
нителей. С помощью такого обо-
рудования можно прямо из дис-
петчерской одним кликом мышки 
переконфигурировать топологию 
сети и восстановить электроснаб-
жение. А аварии в сельской мест-
ности нередки в силу природных 
причин, скажем, дерево упало. 

Другой наш флагманский про-
ект - цифровой комбинирован-
ный датчик тока и напряжения. Та-
кой прибор позволит отказаться 
от громоздких трансформаторов. 
Сегодня в штате нашего КБ 11 сту-
дентов разных специальностей: 

программисты верхнего уровня 
(пишут ПО для компьютера), про-
граммисты нижнего уровня (ра-
ботают с микроконтроллерами), 
инженеры-электротехники, кон-
структоры, тестировщик и техни-
ческий писатель. Ребята работают 
вечерами, по выходным. Сейчас 
готовим помещение - будем уве-
личивать штат до 15 человек. 
Здесь студенты заняты полно-
ценной системной разработкой, 
такой опыт сложно получить, 
занимаясь только учебными за-
дачами. На мой взгляд, еще одно 
большое преимущество такого 

конструкторского бюро - возмож-
ность делать курсовые и диплом-
ные проекты, решая реальные 
производственные задачи. Когда 
представляешь на защите дипло-
ма в НГТУ работу, сделанную для 
конкретного предприятия,  по-
ложительная реакция комиссии 
обеспечена.

О пользе реальных дел
- Основная проблема вузовско-
го обучения: студенты большей 
частью не вовлекаются в насто-
ящее дело. А на одних лабора-
торных далеко не уедешь, каким 

бы искусным ни был наставник, 
- считает президент Ассоциации 
выпускников НГТУ-НЭТИ акаде-
мик Геннадий Кулипанов. - Физ-
теховская система подготовки 
кадров, созданная нашими ве-
ликими предшественниками 
П.Л.Капицей, Н.Н.Семеновым, 
А.М.Будкером, была ориентиро-
вана на научно-исследователь-
ское, даже фундаментальное 
направление. На массовую под-
готовку инженеров этот опыт не 
распространялся. Что хорошего 
сделал Евгений Валерьевич Бук-
реев? Фактически он взял физ-

теховский принцип и внедрил 
прямо в производство. Понятно, 
что холдинг «РиМ» с его 16  пред-
приятиями заботится о своев-
ременной подготовке кадров. 
Студенты, поработав несколько 
лет в КБ, окончат вуз и придут на 
производство. А склонные к на-
уке молодые люди всегда могут 
поступить в аспирантуру НГТУ. 
Такая комбинация вполне ра-
зумна. Это попытка подготовить 
инженеров, используя промыш-
ленные предприятия, у которых, 
как правило, есть ресурсы, но 
нет многочисленных бюджетных 

ограничений. Реальные проекты 
будут обеспечивать студентам и 
профессиональный рост, и зар-
плату. К тому же автоматически 
решается вопрос с будущим 
трудоустройством. Хорошо, что 
Ассоциация выпускников НГТУ-
НЭТИ выступила катализатором 
такого процесса. Но использо-
вать систему студенческих КБ 
можно и нужно шире. Это будет 
полностью соответствовать госу-
дарственному подходу, которым 
отличался знаменитый создатель 
НЭТИ, руководитель вуза в тече-
ние 35 лет Георгий Павлович Лы-

щинский, 100-летие которого мы 
недавно отмечали.

- Форм взаимодействия тех-
нического университета и пред-
приятий должно быть много, 
- резюмирует А.Батаев. - Руково-
дитель НПО, открывая КБ у себя, 
проявляет прагматизм: не секрет, 
что, если на предприятие придут 
пять-шесть студентов, то прижи-
вутся один-два. А студенческое 
конструкторское бюро позволит 
отобрать самых достойных. Дру-
гой вариант сотрудничества: мы 
активно предлагаем новосибир-
ским промышленникам откры-

вать производственные центры и 
КБ в вузе, для чего выделяем пло-
щади и оборудование. От заводов 
ждем финансовой поддержки и 
вовлечения студентов в реаль-
ные задачи. Именно так можно 
заинтересовать молодого чело-
века, чтобы он почувствовал со-
причастность к реальной эконо-
мике. Из новосибирских заводов 
о подготовке кадров особенно 
заботится «Элтекс» - его директор 
Алексей Черников готов брать на 
работу десятки и даже сотни вы-
пускников НГТУ, при этом активно 
участвует в разработке программ 
обучения.

И, наконец, в НГТУ есть уни-
кальные компетенции, востре-
бованные на предприятиях и в 
университетах России. Когда мы 
были на «КамАЗе», заместитель 
генерального директора прямо 
сказал, что им нужны не только 
наши разработки, но и наши вы-
пускники, которые будут потом 
осваивать эти технологии и при-
боры. Руководители АО «Инфор-
мационные спутниковые системы 
им. академика М.Ф.Решетнева» 
так работают с десятком вузов: 
не просто заказывают прибор 
или технологию, а просят обучить 
специалистов, которые смогут 
привнести на предприятие но-
вые подходы к производству. К 
сожалению, кадровый ветер со 
всех концов нашей страны дует 
только в одну сторону - в столи-
цу. И для Новосибирска при всех 
его возможностях с точки зрения 
трудоустройства наше прямое со-
трудничество с предприятиями 
играет серьезную роль в защите 
хороших инженеров от «выдува-
ния». 
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